Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a **Agustín Ro-**ca y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todo los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del idia en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devueiver os originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

ANO XXV

-00/-

NUM. 1.147

Palma de Mallorca 4 de Abril 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

EN NUESTRO PUESTO

Definiendo actitudes

No es de ahora la cruzada emprendida por ciertos núcleos intelectuales de tendencia antisocialista pretendiendo envolver a nuestro Partido en las responsabilidades de cuantas desdichas provoca la reacción.

«La guerra europea estalló por culpa del Socialismo», decian estos mismos agoreros de café. «El Socialismo está destrozado», gritaban más tarde cuando Lenin dio vida al comunismo ruso.

«El Directorio existe en ¡España, dicen ahora, porque el Socialismo quiere». No valdria la pena de desvanecer ciertas maniobras pueriles si las redes, habilmente tendidas, no fuesen cayendo incautos comentaristas que, al tragar el anzuelo, vienen a reforzar la infame labor de quienes nunca se supo en que campo militaban, cuáles eran sus ideas y a que disciplina política estaban sujetos.

Así, hombre tan bondadoso, como don Roberto Castrovido, en un artículo que, según ha llegado al público, resulta elogioso para el Directorio, dice lo sigu ente:

No sin fundamento proclamó quietud el Partido Socialista. Razonó bien, muy bien, su actitud. Ea lo que disiento del Socialismo únicamente es en la colaboración del señor Llaneza.

⇔ ¿Cómo∘podría discurrir≀de estê modo el señor Castrovido si no fuese por ese ambiente pernicioso, basado en falsedades, a que aludimos más arriba?

El Socialismo definió su actitud desde el primer momento, y solo quienes no hayan querido enterarse han podido atribuir a colaboración lo que ha sido norma de conducta política nuestra en todss las ocasiones,

El Directorio nació como todo el mundo sabe. ¿Qué responsabilidad tuvo en ese hecho la clase obrera que sigue nuestras inspiraciones? Ninguna. Hacer frente por la violencia a los generales que siguieron al señor Primo de Rivera hubiera sido sencillamente

Quien se encargatia de nuevo del Poder, riperates conservadores le dejaron abandonado, sin lucha, sin gallardia, sin haber sentido más tarde la dignidad política ofendida. ¿Solidaridad espiritual con esos partidos, cuya desaparición es un bien para España? Nosotros no la aceptamos, ni tenemos por qué llorar su muerte, ni aspiramos a ser sus herederos.

No tenemos las manos libres para juzgar la obra de gobierno del Directorio, y jeso mismo nos veda aplaudir porque no podemos censurar: Lo que desde luego rechazamos son las posiciones cerradas, de crítica negativa contra todo, Cierva y Maura, con serlos hombres más funestos de la política española, cuando desde el Poder hicleron algo que estaba bien orientado lo reconocleron así organismos y hombres de nuestro Partido,

La serenidad para juzgar y la imparcialidad para proceder es indispensable en todo momento. Por eso nos duele que se juegue al equivoco con el concepto «colaboración».

Llaneza habló con el Directorio, fué a Almadén requerido por los obreros de aquella cuenca y su intervención dió lugar a que el director de las minas f.ese sustituido, como se pedia; a que los obreros tengan intervención en el Consejo de Administración y a que se haya nombrado un nuevo organismo para fiscalizar la actuación de esa Empresa nacionalizada y garantizar la vida de los mineros, de Almadén. ¿Es eso colaborar? Pues eso lo ha hecho siempre el Partido Socialista y la Unión General de Trabaj dores en defensa de la clase obrera, y esa actuación nuestra en el Instituto de Reformas Sociales, en el de Previsión, en las Juntas Locales y en los Tribunales Industriales no llevó nunca aparejada responsabilidades políticas con los gobernantes que, si no eran militares, mantenian la vida constitucional suspendida y no daban a los hombres de ideas sinceramente liberales garantias de actuación ni de pensamiento, como en tantas ocasiones hemos probado.

Pero ahondemos más aun. ¿Es que hay grupos políticos burgueses que están contra el Directorio? ¿Cuales? Tienen el deber de hablar al país. Nosotros lo hemos hecho siempre que ha habido ocasión. Ni a los militares les convendrá dar la sensación de que son instrumento nuestro, ni nosotros soportamos en silencio se insinúe una colaboración con ellos que no existe.

No somos un partido monárquico. No aspiramos a gobernar con la dinastia. Más aún: no gobernariamos ni aún con la República en tanto las circunstancias políticas no nos obligaran a ello. Partido de masas, con soluciones para el porvenir, aspiramos a educarnos en la oposición, disciplinando nuestras fuerzas en una actuación legal y pública que haga acrecer nuestro espiritu de partido de clase para ser instrumento definitivo, no solución interina que devoren rapidamente nuestros adversarios.

De Directorio no hemos aceptado nombramientos políticos. El republicanismo, más obligado, no liego a tanto. Por que, pues, hablar de «colaboración. 7 ¡Ah, es que se querría que la batalla la diera la clase trabajadora, sólo la clase trabajadora, como en 19171... No; no. La causa principal del descrédito de los políticos burgueses españoles es su falta de fe en las ideas y su proceder inmoral. Ser garne de cañ in para encumbrar de nuevo a los responsables de cuarenta años vilipendiosos sería una insensatez. El profetariado tiene una Revolución que hacer: la suya; pero no la de la burguesia, Y ésta, por lo que se ve, está todavía con l den.....

el régimen monárquico y con el Directorio.

Si alguna vez cambiase de actitud, el proletariado tendría la obligación de no estorbar los movimientos progresivos de las fuerzas liberales. Sustituirlas en la dirección política del país, gobernando con criterio ajeno, de ninguna manera.

Y eso sería lo que sucediese si nosotros nos enfrentáramos con el Directorio, como si los expulsados del Pcder hubieran sido correligionarios

Seguimos, pues, en nuestro sitio de siempre. Nada hay que nos obligue a cambiar. Nada tenemos que reprocharnos, estando seguros de que lo único que se salvajá de la actual crisis política será nuestro Partido y con él la clase trabajadora, que sólo en su disciplina, en su fuerza, en su actuación como clase debe poner esperanzas para cuando llegue el momento de servir al país desde los altos puestos de la gobernación del Estado, sin confusionismos con fuerzas desacreditadas y desmoralizadas.

El Socialismo en el extranjero

LAMENNAIS

Ya que el lápiz rojo no deja libertad a nuestra pluma para comentar ios hechos que atraen en estos momentos toda nuestra atención dediquemos hoy nuestra crónica semanal a la memoria de un grande hombre de las letras francesas: Lamennais.

Con motivo del 70 aniversario la Sorbonne le ha dedicado un recuerdo leyendo la hermosa página que a continuación traducimos,

Aparte de su valor literario tiene, pala nosotros, Lamennais el valor de haber sido un perseguido; de haber conocido los rigores de la prisión por haber amado la causa de los oprimidos.

Han encadenado mi cuerpo, pero el alma se rie de ellos, es libre.

Porque yo te amaba, o mi patria, porque yo te queria grande, dichosa, aquellos que te traicionan me han chado en este calabozo.

Han encadenado mi cuerpo, pero el alma se rie de ellos, es libré.

Es libre y se rie de ellos, viles esclavos de su propia bajeza, siervos infames dei miedo, sepultados para siempre en su cobardía y amurallados en sus propios crimenes.

Lo que ellos tienen de mi que es? Nada. Hoy un poco de carne, mañana un puñado de cenizas.

Sus cerrojos detlenen mi pensamiento, mi amor? Me impiden estar entre vosotros, hermanos? y vuestra vida, no es mi vida?

Cuando vosotros sufris yo sufro con vosotros: cuando lucháis yo lucho con vosotros; hay como un soplo invisible que pasa de vosotros a mi y de mi a vosotros. Que lo detengan si pue-

Te acuerdas hermana mía, de nuestras excursiones sobre la yerba bañada de rocio, de nuestros juegos en el bosque, y de los nidos que tú, con lágrimas en los ojos, me impedias tocar ante el dolor de la pobre madre.

Y los días y los años se deslizaban y concentrada en ella misma, conmovida de tristezas y de alegrías desconocidas, el alma estendía sus alas misteriosas sobre una nueva vida pronta a

Y después de los sueños encantados, los ardores, las ternuras y las embriagueces de la juventud, vinieron los severos deberes del hombre, el grande, el santo combate en el que, el caer es vencer y el morir es revivir.

Y han caido y han vencido aquellos a quienes vo vi heridos de bala o derribados al suelo por la espada co-

Y han caido y han vencido aquellos aún que murmurando de una voz apagada el nombre de la patria expiraron después de largas torturas sobre la paja de los calabozos.

Tropa gloriosa de las Fortalezas, vosotros estáis ahí, cerca de mí, y me decis: Oyes hermano, los viejos mártires que desde arriba nos llaman? Coronados de esplendor, ellos se ván, mensajeros divinos, de esfera en esfera, cantando el cántico del porvenir. Una virtud emana de ellos, penetra en el corazón del pueblo y se aceleran sus latidos y la tierra y los cielos tiemblan, y los mundos palpitando en el seno de la inmensidad se dicen uno al otro: Una grande justicia va a ser hecha; habéis sentido pasar el sopio de Dios?

La voz se calla nuevamente, como perdida en la vaguedad del espacio.

Después, de repente, vibrando con fuerza..

Han encadenado el cuerpo, pero el alma es libre y se rie de ellos.

MISTRAL

Federico Mistral, el poeta de Maillane, el alóe de la Provenza, como decia Lamartine, murió el 23 de Marzo de 1914.

La viva imagen de Mistral no] se ha debilitado aún para los que han saboreado su gran poema: Mireille. - J.

Sobre dignitat de la Premsa

La Premsa demana la supressió de la censura.—Val a dir que hi ha periòdics que s'oposen an aquesta peticlo. Però en el concepte de Premsa, com instru-ment d'opinió pública, aquests periòdics no hi poden esser compresos. Son l'Anti-Premsa, el periodisme creat contra el periodisme, contra l'idea mateixa de veu popular, o de Quart Poder. La veritable Premsa, amb conciencia col lectiva, és la qui sab exercir en les fortes crisis nacionals les funcions històriques de Joc de Pilota: sustituir els grans organismes silenciosos de la Democràcia.

Però la supressió de la censura, tal com la demanen alguns periòdics, podria resultar un mal pitjor. La censura és un simptoma; no és el mal en si mateix. I nosaltres no podem acceptar condicionada la seva desaparició, perque aleshores no furiem més que convertir-nos en censors de nosaltres mateixos. El silenci imposat per una coacció material no deshonta. Però el silenci o el dissimul voluntaris, obedients a una prudència pactada, representen col·laboració, ajupiment, servitut d'ànima.

Els qui demanen la supressió de la censura amb promeses de temperança equivoca semblen dir. Que s'ens deixi parlar, que ja serem bons noist Ja veuran com no passarà res. Sabrem fer-nos càrrec de les circumstàncies.>

Doncs bé: això resultaria uno prova definitiva d'atuiment nacional. Un diari de Barcelona dèia: «Un poble com el nostre, qui ha resistit serenament aquesta gran remoció, demostra que mereix la hibertat.» Me sab greu no poder comentar com caldria aquesta afirmació radicalment errònia. Però jo crec qu'els mereix ements de la Hibertat es proven d'una manera ben diversa...

Que sia suprimida la censura. Està bé. Però no oblidem que la llibertat sols pot éaser compresa pels que sien capaços de sufrir-la.

Mentres la censura persisteix, hi ha una formidable pregunta qui queda sense resposta. Ningú pot dir quina és la veritable orientació de l'ànima popular. Entre ella i el poder hi ha un mur de silenci.

Però quan la censura cau, aqueix mur s'ha d'enfonzar també. Un col· loqui sonor ha d'entaularse, entre poble i poder. I la Premsa ha d'ésser el corifèu del poble en aqueix diàleg.

Gabriel Alomar

(De Justicia Sociat).

Notas sin importancia

SINDICALERÍAS

Hace unas semanas relatamos algo de lo mucho que escriben los descontentos de ahora y mangoneadores de los sindicatos en los tiempos de preponderancia anarco-sindical, cuando las pesetas corrian a manos llenas entre las juntas y sub-juntas, comisiones y más comisiones, todos ellos administradores y directores irresponsables verdaderos responsables de la catastrófica situación en que se halla en la actualidad la desdichada Confederación de los «comunistas libertarios».

Ahora mismo resulta, como vieron muestros lectores en el último número de este semanario, que el mismo líder sindicalista Angel Pestaña, hace una labor todo contraria a la hecha por él mismo en otros tiempos, de lo cual nosotros nos alegramos mucho, porque al final todo lo que les servía para dividir a los obretos en beneficio del enemigo común, todos los obstáculos dogmáticos expuestos en frente de los militantes de la U. G. T., quedan moralmente negados por las palabras publicadas por los directores más significados de la C. G. T.

Muchas veces por no estar conformas en sus procedimientos ultra-revolucionarios ni querer servir de juguetes a sus desafueros, se nos ha flamado «adormideras y reformistas», manifestando a cada paso, con la arrogancia y mala fé característica de esa gente, que los directores de la «Unión» sólo servian «de teléfono a la burguesia». Toda esa fraseología los obreros de Barcelona se la saben de memoria; no se que dirán ahora ante esos camblos si recuerdan los años pasados cuando estábamos muy cerca—según ellos—de «apoderarnos de los instrumentos

de trabajo y establecer el intercambio de la producción con las naciones vecinas.

Pero el resultado fué negativo, solamente han logrado llenar las cárceles de jóvenes soñadores y crear una muy crecida masa de delincuentes.

La táctica de los «comunistas libertarios» no ha tenido nunca sentido práctico, fracasando juidosamente con las normas empleadas en estos pasados años de sindicatos únicos, después de tantos sacríficios inútiles y esfuerzos mal encaminados.

本本

HAMBRE Y. MISERIA!

La clase humilde ve mermados sus jornales con las contínuas subidas de los productos más indispensables a la vida. En todas partes olmos las protestas salidas de la desesperación de esa pobre gente que está siempre a merced de los vaivenes de la codicia capitalista.

Soben la carne y las negociaciones del Sr. Alcalde logran que el obrero la pueda comer barata si tiene hueso, es decir, si se conforma en recompensar con mucho hueso la baratura; se hacen negociaciones para subir la patata, las autoridades se imponen y la tasan, resultando que la patata buena desaparece del mercado como por encanto y nos la hacen comer mala. Al final quien lo pagará también seremos nosotros, porque los pobrecitos comerciantes según la factura la han comprado cara y sería un crimen arruinarlos.

DE TODO UN POCO

Leemos en la piensa diaria de Palma: «Accidente del trabajo. El jóven Sebastián Torre», de 11 años, trabajando se produjo una herida contusa en la mano izquierda». Lo copiamos para llamar la atención a quien corresponda hacer cumplir la ley.

Niños de 11 años no están autorizados para la legislación española para dedicarse al trabajo.

—Cuando se preparaban los nuevos ediles a posesionarse de sus cargos alcanzados por el azar de las circunstancias presentes, viene una disposición suspendiendo lo hecho, para que en breve plazo sean nombrados los municipes que merece la ciudad.

Lo deploramos por los señores representantes de la «Federación Católica Obrera» y «Circulo de Obreros Católicos», porque según dicen ya preparaban el frac para asistir a la próxima procesión de seman santa.

—No podemos más de felicitar a las sociedades de Palma partenecientes a la U. G. T., por el jesto hecho últimamente interpretando fielmente el sentir del organismo del cual forman parte. La disciplina y la compenetración de pensamiento debe ser siempre el alma de las sociedades.

-El señor de los «Cabos sueltos» se preocupa mucho de nosotros, esto demuestra lo bien que se paga la propaganda sistemática contra el Socialismo. ¿Cuánto ha cobrado por el último artículo?

Fisiócrata

SOLIDARIDAD

Quien dice que la solidaridad social es una quimera irrealizable, conspira contra el porvenir. Antes fué solidario el hombre en su familia; después lo fué en su tribu; más tarde en su provincia política, en su comunión religiosa, en su raza étnica. Hoy la solidaridad puede extenderse a todos los componentes de la nación, que es moralmente una «raza» por su unidad espiritual y por la convergencia de aspiraciones y conve-

niencias de cuantos habitan un mismo ambiente. Con el pensamiento nes cabe el derecho de mirar más lejos: ¿quién puede asegurar que algún día la solidaridad no estrechará en un sólo haz fraternal a toda la especie humana?

Sin renunciar a este ideal conviene preparario cultivando la solidaridad dentro de cada raza particular. Para ello es necesario poner la justicia como fundamento de la moral social, la verdad como base de la cultura colectiva y el Trabajo como confición sustancial del rango y del mérito. El privilegio, la superstición y el parasitismo son les enemigos de la grandeza de un pueblo.

Repudiando las costumbres malsanas que hoy se disfrazan con tal nombre, debemos concebir la política como un esfu erzo para equilibrar los intereses heterogéneos que coexisten dentro de la nación. Esa heterogeneidad es un tenómeno natural, por la diferencia de aptijudes y de inclinaciones entre los hombres que viven en sociedad; y esa diferencia es provechosa, dada la heterogeneidad de las funciones que deben ser desempenadas dentro de cada grupo social. Siendo naturales, no pueden suprimirse, ni convendria suprimirlas, aunque se pudiese. La solidaridad consiste en equilibrarlas.

Cuando no están equilibradas, no hay justicia en la nación. El privilegio en favor de una casta, partido, sexo, fracción o grupo, cohesionado en oposición a los demás, es una usurpación, un signo de barbarie; las naciones están civilizadas en la justa medida en que oponen la solidaridad total a los antagonismos particulares.

En las sociedades bárbaras, la lucha por la vida depende del desequilibrio entre las partes; en las sociedades civilizadas, éstas se van equilibrando y aparece la asociación para la lucha: la solidaridad. Se desarrolla paralelamente a la justicia; es su efecto. La injusticia es la creación de privilegios no sustentados en el mérito, que se mide por la utilidad social de las funciones desempeñadas; hay, por tanto, injusticia en toda violación del equilibrio entre las partes.

La pobreza es natural; hay naciones pobres y épaças de pobreza, que la solidaridad no puede evitar. La miseria, en cambio, nace del desequilibrio interno en la economía de las naciones; es una desproporción entre las funciones ejercitadas y las recompensas recibidas.

Por eso la pobreza de todos puede ser natural mientras que la miseria de algunos es siempre injusta; máxime si ella recae, como es frecuente, en los que trabajan para mantener en la ociosidad a los que no la sufren. El estado de miseria implica un abandono moral, un apagamiento de la energía: una pérdida de la esperanza en la solidaridad social.

La fe en la justicia de los demás es necesaria para no vivir como entre, enemigos; las formas antisociales del ég (smo, la avidez, la avaricia, la usurpación, el robo, nacen de esa falta de confianza en la solidaridad. Son naturales en las sociedades bárbaras; son incompatibles con un verdadero estado de civilización.

La solidaridad aproxima los intereses heterogéneos; las luchas da clases; de partidos, de sexos, de grupos, etcétera, se resuelven en estados de equilibrio a medida que aumenta la conflanza en la lealtad de todos;

Una nueva moral educará los sentlmientos convergentes a la armonia, que irá aumentando entre los hombres.

La solidaridad convertirá en derecho lo que la caridad otorga como favor; y para exigir ese nuevo derecho, los hombres acaptarán el deber de cumplirlo. Ningun deber sin derechos; Iningun derecho sin deberes.

Cultos, dignos y enérgicos, nuestros descendientes aprenderán a dejar a sus hijos la más noble herencia: el ejemplo de sus virtudes sociales y el hábito de la justicia.

S. Fernández

PRIMAVERA

Con sus mejillas de rosa, con su frente nacarada, con majestades de diosa, la primavera aromosa abre ya su temporada...

Tintes de sin par belleza nos brinda la aurora pura, la arroyada su frescura, las praderas su riqueza de flores y de verdura...
Sus monorritmos las ranas, sus botones los rosales, las fontanas sus cristales, rudo sudor las besanas barbechos para trigales...

Cantos la alondra en el llano, en la enramada el jilguero, mientras invita temprano a surgir del lecho insano la abubilla en el alero;.... eglogas los pastorcillos, retozos los corderillos, los espaçios claridades, fragancias los cefirillos, amores las mocedades...

Vida, amor, luz, armonía, gracia, color, alegría, lozanía y belleza...
Esto es la Naturaleza cuando esta estación la guía.

Heads

La huelga de zapateros de Alaró

Sigue en pié este hermoso movimiento y sin haber variado en lo más mínimo la actitud de los huelguistas, cuyo entusiasmo y espíritu de lucha hacen presagian un pronto triunío en sus pretensiones justas.

El ambieute de la población es unánime a favor de los obreros y de condenación para el señor Pericas, culpandole de haber sido él quien provocó el conflicto y de que ahora no tengan efecto las gestiones del alcalde para solucionarlo, pues todos sus buenos intentos a este fin encaminados han fracasado ante la testarudez del: patrono (en ino querer parlamentar con una representación oficial de la Sociedad Obrera. Si por este camimo cree el señor Pericas ganar la partida le auguramos una decepción, porque lo más seguro es que cuando se decida a arreglar el asunto sean los obreros los que le digan que ya no tienen nada que arreglar como sucedió con la última huelga de bancaleros.

La humanidad no perderia mucho si el senor Pericás, como industrial, desaparecia del mapa. Los obreros podrían celebrar el acontecimiento con un banquete.

Ingresos en la Union General

法政治者 医脱环状态性 机压力

Han ingresado en este organismo nacional, las sociedades de Peluqueros de Madrid, con 300 asociados y los Carpinteros de Almetia, con 90.

Agricultores de Saramón (Burgos), con 35 asociados.

LOS METALÚRGICOS

¿Vendrán a la Casa del Pueblo?

Parece se están haciendo pestiones para ver si ingresará en la Casa del Pueblo, la Sociedad de Metalúrgicos, a cuyo fin se celebró días pasados una reunión de todo el gremio y según se desprendió do los que asistieron, la inmensa mayoría es de ingresar cuanto antes.

Queremos enterar a los lectores de los medios de que se valen los sindicalistas para impedir que los obreros vengan a formar parte en el local Casa del Pueblo; mientras se celebraba la reunión antedicha, éstos estaban alentando de entre bastidores a los metalúrgicos para que no recayera acuerdo sobre el asunto indicado y hasta hubo quien sin pertenecer al gremio se atrevió a pedir la palabra, cosa que parece costumbre en la casa de los sindicaleros, icaramba si esto ocurriera en la Casa del Pueblo!

IY, éstos son los que no están conformes con todo el contenido de la escritura y reglamento de la Casa del Pueblol muy oportuno estuvo uno de los reunidos al decirles, todo son inconvenientes que encontrais al reglamento de la Casa del Pueb'o, mientras vosotros en el vuestro teneis artículos tan absurdos como el que hace mención que, todos los que ocupasen cargos políticos no pudieran tenerlos en la Regional, 1chúpate esai ¿puede haber nada más dictatorial y antisocial que eso? Nuestra opinión sobre el particular es que los metalurgicos vendrán al lado de las demás sociedades y que los que se opongan a ello van a quedarse con un palmo de narices.

Con que compañeros metalúrgicos, dejémonos de posturas ridiculas y fijémonos bien en la orientación que se da a las sociedades en la Casa del Pueblo; y después de haber prestado la atención debida, podremos comprender que es mucho más acertada que la que se lleva en estas organizaciones manejadas por ilusionados que creen que con gritos desaforados, algaradas y amenazas ridiculas, van a educar al pueblo para posesionarse de los instrumentos de trabajo y poder poner en marcha un nuevo engranaje social.

Un espectador

Una buena iniciativa

Con gran interés lei en el número 1.145 de este periódico, la Circular que hace pública la Casa del Pueblo de Portugalete, (Vizcaya); con gran alteza de miras explican la difícil situación, porque atraviesan las sociedades obreras de aquella ocalidad, con motivo de hacer efectiva la deuda que tienen contraída, con los herederos del que en vida fué camarada Saturnino Zabala, que les prestó una considerable cantidad que ahora los citados herederos tratan de exigir.

Fijense los amables lectores con la reaccionaria clase patronal de aquel pueblo, al darse cuenta de los nobles propósitos de aquellos camaradas, no pusieron obstáculo alguno en alborotarles pretendiendo por todos los medios que estuvieron a su alcance, arrebatarles la preciosa joya adquirida con sus grandes esfuerzos; cosa que no lograrán si las sociedades obreras de España entera, no titubean un sólo momento en remitirles cantidades en carácter de donativo y de esta manera les evitarían el tener que amortizar el capital de setenta mil pese-

dades que las adquirieran, resolviendo de esta forma su difícil situación.

Acuérdense las Sociedades Obreras cobijadas actualmente en la Casa del Pueblo, que antes de poseer el magnifico edificio que hoy poseemos, estábamos eu las mismas condiciones que los cama. radas de Portugalete, expuestos a los atropellos y venganzas patronales, por medio de la colaboración con el propietario de la finca que habitábamos anteriormente, pero actualmente, tenemos casa propia. No importa que haya sido por donación de un millonario, con la cabeza levantada podemos manifestar públicamente, que no se encuentra ofendida en lo más mínimo nuestra dignidad, por haber sido expontánea la donación.

La bnena iniciativa que más arriba se menciona, no es que las Sociedades de esta localidad, sólo adquieran acciones que facilitan los citados camaradas no, mi iniciativa es que voten también cantidades en carácter de donativo, para de esta manera, poder salvar noblemente la tan difícil situación de las mencionadas Sociedades.

Ya se de antemano que las Sociedades Obreras de Palma de Mallorca, atraviersan una situación precaria y económica, pero creo que pueden realizar un esfuerzo más, votando alguna cantidad para ayudar en algo a dichos camaradas.

Aparte de las cantidades que puedan votar las Sociedades, ¿podrían los tan entusiastas jóvenes de la Casa del Pueblo encargarse de abrir una suscripción voluntaria general, para ayudar a resolver la difícil situación de la antedicha Casa del Pueblo, sería un éxito si se pusiera un poco de interés en ello.

Espero pues, que de las muchas colectividades que existen en la capital, habrá alguna que se preocupará de este tan interesante asonto.

Teatro de la Casa del Pueblo

La función que se dió el pasado domingo en el teatro de los trabajadores fué un éxito colosal, ruidoso, superando en mucho a lo que el público esperaba.

LA TOSCA fué interpretada con admirable acierto por la companía que dirige D. Juan Forteza, distinguié dose todos los actores y recogiendo del público muchos y muy merecidos aplausos sobresaliendo la primera actriz señora Lola Beneito, protagonista de la obra en la que puso todo el caudal de pasión de que es capaz una mujer enloquecida de amor. La señora Beneite, demostrá el domingo las excelentes condiciones de artista dramática que la adornan lesde que empezo la obra hasta su final tuvo el público atraí lo y conquistado, premiando este su labor al final de cada acto con largos y nutridísimos aplausos.

El señnr Miserol, interpreto muy ajustadamente el papel de Escarpia, cosechando también muchos aplausos.

El papel de Mario, representabo por el primer actor de la Compañía señor Forteza, tuvo también una fiel interpretación que el público supo premiar con aplausos.

El decorado y vestuario de la obra, propiedad todo de la Compañía, mereció unanime elogio denotando el buen gusto que en estas cosas tiene el Sr. Forteza.

EL TUNEL fué también interpretado admirablemente por los jóvenes de la Sociedad «Salud y Cultura» que forman la Cátedra de Declamación de la Casa del Pueblo; demostrando algunos de elíos que tienen condiciones artísticas apreciables, condiciones que si saben cultivarias les colocarán a buena altura. Todos fueron muy aplaudidos.

En fin, la función del domingo dejó al público satisfechísimo y con gonas de que se repitan estos espectáculos recreativos y a la vez esculturales en el teatro de la Casa del Pueblo.

LA UNIÓN DE CURTIDORES

Conviene se sepa claro

Deber nuestro es hacer público ciertas aclaraciones respecto a un ex-compañero que por la con lucta poco correcta que viene observando demuestra que interpretaba muy mal a la organización obrera y nos viene a demostrar con lo que viene haciendo que todo lo que hacía se encaminaba a fines egoistas.

Aclaremos pues el asunto; Juan Frau, expresidente de esta entidad resultó que en el mes de Enero de 1924, fué avisado en la fábrica donde él trabajaba para que buscase trabajo a otra parte, poniéndole por condición que no venía a 2 ni 3 semanas.

Se convocó al gremio para tratar de su despido; y la verdad, a los primeros momentos se suponía si era una venganza patronal contra nuestro presidente ya que él, había emprendido una campaña en la Junta de Reformas Sociales, en beneficio del gremio; en estos momentos atravesaba dicho compañero una situación crítica por encontrarse su compañera en visperas de parto y en vista de eso acordó el gremio, al llegar el momento de dar a luz la criatura y se encontrarse sin trabajo, entregarle la cantidad de 100 pesetas, para atender a sus necesidades.

Para que se sepa debemos hacer constar también, que este compañero empezó a provocar con palabras molestas a los obreros que trabajaban con él y a la dirección de la casa y antes de cerrarse el plazo que se le había dado, a media semana, o sea el miércoles por la mañana, tuvo disputas con el que representaba patrono de la fábrica, marchándose del trabajo, por la tarde del mismo día empezó el trabajo en otra parte y de otro oficio, ganando 5 pesetas diarias, resultando 17'50 los dos días y medio y de la fábrica 36; pues su patrono para demostrar que no tenía ningún rencor le pago la semana completa, resultando que cobro un total de 53'55. Algunos dias después se le preguntó si pensaba continuar desempeñando el cargo de presidente, a lo que contesto afirmativamente; pero unos días después se presentó al compañero Depositario manifestándole que el Comité y todo el gremio había faltado al acuerdo de entregarle las 100 pesetas; y nesotros preguntamos: ¿por qué no reunió al Comité siendo él, el Presidente y presentaba las que as, en vez de hacerlo a grites y sin fundamentor pues por este sálo motivo, éste compañerito ha emprendido una campaña asquerosa y repugnante en contra «La Unión de Curtidores», lo que una vez enterados se convocó al gremio; y a él oficialmente se le mandó un comunicado convocándole a la asamblea, para tretar del asunto y de su conducta, no presentándose a la reunión,

Una vez discutida la conducta del citado Frau, se acordó expulsarle de la Sociedad, lo que hacemos público para conocimiento de todos los obreros.

Así es, que llamamos la atención a todos los curtidores, para que se fijen bien con el modo de proceder del Comité y no se dejen embaucar por este individuo, que busca desacreditar a nuestra valiente y veterana «Unión», pero estamos seguros que no lo conseguirán ni él, ni cuatro mil como él, pues estamos convencidos de haber obrado con estricta justicia.

El Comité

Palma, 27 Marzo, 1924.

Federación de Sociedades Obreras

A todas las Sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo.

Habiendo la Federación acordado celebrar este año la Fiesta del 1.º de Mayo, se convoca a todas las Sociedades domiciliadas en la Casa del Pueblo, a una Asamblea magna de Juntas Directivas que tendrá lugar el sábado día 5 del actual, a las 9 de la noche, en el local social: Casa del Pueblo, secretaría n.º 9, al objeto de tratar de la organización de la mencionada Fiesta del Trabajo.

Por la importancia del asunto a tratar la Federación espera que no dejará de asistir ninguna entidad.

Palma, Abril de 1924.—El Secretario general, Simón Fullana.

RECAUDACIÓN voluntaria a favor de los compañeros huelguistas de la fábrica de D. Andrés Pericas, de Alaró.

Recaudación hecha en Alaró Suma anterior ptas., 63'00.

Un bolcheviqui, o'50.-Luis Sastre, 1'00.—Bartolomé Rosselló, 7'52.—Juan Nicolau, o'50.-Juan Mayol, o'50.-Un bolcheviqui, 2'00 .- Damián Campins, 1'00.-Mateo Mercer, 1'00.-Juan Ferrer, 1'00.-Juan de sasón, 1'00.-Bernardino Rosselló, 1'00.-Jaime (perayre), 2'00.-Andrés Despuig, 1'00.-José (pirrís), o'50.—Bartolomé Bestard, o'50. —Arnaldo Far, 1'00. — Vicente (des forn), 1'00 - Pedro Bonet, 1'00. - Jaime (roegó). 1'00.—Un bolcheviqui, 1'00.— Jaime Sastre, 1'00.-Jorge Far, 1'00.-Ramon Cabot, 1'00.-Juan Munar, 1'00. -Lorenzo Guasp, 2'00.-Juan Vives, 2'00. Bartolomé Cabot, 1'00. Jaime Pizá, 1'00. - Un bolcheviqui de Buñola, 1'00.—Jaime (perayre), 2'00.—Andrés PoliBinisalemé, 5'00.—Antonio Far, 1'00. -Pedro Juan Mateu, 1'00.-Francisco (sope), o'50,-Jaime (tucó), 1'00,-Antonio Ferrer, 1'00 .- Un bolcheviqui, 2'00. -Un bolcheviqui, 5'oo.-Pep Xip, 1'50. - Sebastián Ravo, 150. - Bernardo Guasp, 1'00.—Cristóbal Pizá, 1'50.— Francisco (teversa), o'50.—Juan Corona, o'20. - Un desconocido, 5'00. - En Guiemet, 1'00.-Juan Segui, 1'00.-Juan Matemales, 1'00.—Miguel Fiol, 1'00.— Antonio Comes, 1'00.-Andrés Despuig, 1'50. - Andrés Antin, o'50. - Vicente Rotger, 1'00.-Rafael Biblioni, 1'00.-Luis Sastre, 1'50.—Antonio (mascarat), o'50.-Coloma Ferragut, o'50.-Catalina Viñas, o'50.-Juan Far, o'50.-José Homar, 1'25.-José Lladó, o'50.-Andrés Vidal, o'50.-Arnaldo Far, 1'00.-Andrés Rotjer, 0'50.—Jaime Isern, 1'00.— Bernardino Homar, 1'50 .- Antonio Borrás, 1'00,

Suman ptas., 149'45.

* *

Este periódico se vende en el Kiosco de la Plaza del Rastrillo.—Palma,

OBRERO BALEAR

Recaudado en Palma por la Sociedad de constructores de calzado La IGUALDAD.

Sama anterior, ptas., 108'65.

Sociedad de Oficios Varios, 1'51.-Juan Colom, o'3 i .- Francisco Vila, o'5 i. -Jahae Ribas, o'75 - José Pizá, o'3 v. -Juan Soler, o'50 .- Juan Payeras, 1'00 .-Sebastián Ferreijáns, 0'35 -S. P., 0'55. -- Lorenzo Bisbal, o'50.-Bernardo Galmés, o'25.-Gregorio Barnal, 2'00.-Vicente Prais, 1'00 .- Luis Vadell, 1'00 .-Bartolomé Palmer, 6'55.-Insé A felino, o'25,-Julian Piza, 1'00.-Gabriel Pianisi, o'5.,-Bartolomé Oliver, o'49.-Jaime Jaume, 6'25 .- Juan Magraner, 1'00.-Jaime Costa, o'75.-Aurelia, o'25. -Pablo Llobera, o'55.-Padro Fiot, 1'00,---Cayetano Carbonell, o'50,--Pedro Mulet, o 50 .- losé Pellicer, o'40 --Jeronimo Fullana, o'50 .- Lorenzo Ginestar, o'5).- Andrés Crespi, o'40.-Francisco Estelrich, 6'55. - Babasar Bosch, o'25.—José Rosselló, o'40.—Gaspar Oliver, o'25.—Estanishao Martí, o'55. -Ramón Mojá, o'35.-Francisco Mulet, o 50,-Jaime Pons, o'50,-Miguel Cardell, o'20. - Antonio Torres, o'50. -José Vilella, 1'00.-Antonio Font, 0'50. -Benito Garcia, o'35 .-- Jaime Marti, o'50.—Gabriel Feliu, o'30.—Francisco Vadell, 1'00 .- Anionio Zanoguera, 0'5 : -Juan Porcel, o'55.-Bernardo Vila, o'55.-Ramón Guardiola, 1'00.-Juan Bestard, 1'00.-Juan Rosselló, 1'00.-Francisco Tortella, 1'00 .-- Antonio Mayans, 1'00 Sepastián Galiana, 1'00 .---Vicente Torres, o'50.- Jaime Moll, o'50. -Antonio Rumón, 1'00. - Varies compneros, 175.-losé Garau, o'42.-S bastian Deya, o'50.-Jerónimo Ripoll, o'25. -Gabriel Juan, 1'co.-Federico Cardona, o 5e. ... Autonio Más, t'oo. -- Jaime Rebassa, 1'00.-Atanasio Vidal, 1'00.-Juan Biasco, 1'00.—Gabriel Calafell, o'50.-José Calatell, o'50.-José Sabater, o'50.-Antonio Roig, o'50.-Isione Litofriu, o 25 .- Mignel Garau, o 55 .- Antonio Martorell, o'55 .- Sebastián Domedel, o'5a.-Juan Fullana, o'55.-Domingo Borrás, o 50. -- Miguel Alorda, o 50. --José Rodríguez, o 55 .-- Andrés Socias, o 50. - Jaime Oliver, o 50. - Juan Ferrer, o'50 .- Andres Adrover, o'50 .- Guillerme Terrasa, o'55, --Antenio Mora, 1'00. -- Agustin Roca, o'30. -- Miguel Ramis, o'50.- Felix Gracia, o'55.-J. P., 1'00.-L. F., 1'00.-Juan Mut, 1'00.-B. S., 1'00.-Juan Cabotá, o'50.-Antonio Balaguer, o 50 .- Andrés Guardiola, 1 50. --Bartolomé Mora, 1'00.-Bartolomé Munar, o 75.-Juan Alemany, 1'00.-J. S., o'50.—Bartolomé Fornés, o'5).— Francisco Torrandell, 1 oc. -- Jaime Rotger, 1'00.-Gabriel Más, 0'50.-Manuel Cornell, o'50.-José Martí, t'00-F. S., o'50 .-- Moderno, o'25 .-- Clemente Garau, 1'eo.-Cayetano Rige, o'75 -An ares Branet, o 50.--«La Igualdad», 25 55.

La huelga de zapateros en Alaró

Potal pias., 208000.

Los obreres conscientes y organizados de l'alma, estamos todos en la completa seguridad, que la huelga que sostienen los compañeres zapateros de la lábrica del célebre Pericas del pueble de Alaro, será una victoria más sumada al movimiento histórico de la clase trabajadora mallorquina.

Todas los movimientos huelguísticos que surgen en todas las colectividades obreras, si no cuentan con el calor y apoyo de la opinión pública pueden contarse como fracasados, pero el caso de Alaró mercee la atención de toda la 1

clase obrera mallorquina, por el calor y el apoyo material que presta la opinión pública de aquel pueble; apesar de la campaña difamatoria que lleva a cabo periodisticamente el tan célebre y famoso Pericas, que tan negras tiene escritas las páginas del movimiento obrero historico del citado pueblo; ¿no ve este cespotico patrono que con sus comparaciones y an palabreria no convence a nadier, jy todavia se mantiene firme en no querer reconocer a la Sociedad Obrera, pobre scho.)

Mi pluma no es capaz a trazir palabras adecuadas y de elogio a las companeras del citado pueblo por su apoyo material que prestan a ¿los compañeros

huelguistas.

Me causó admiración leer en el número anterior de este periódico la lista de suscripción voluntaria que pertenece al pueblo de Alaró, compuesta en su totalidad de compiniras, inujeres que nos merecen profunda simpatia y sinceramente me declaro satisfecho por vuestra valentia y decisión, en compartir vuestros ahorros a beneficio de estos companeros que se encuentran lanzados a la calle para defender la jornaga de ocho horas, que casi se podría decir que el reaccionario Pericás les tiene declarado el pacto del hambre.

Vosotras que prestando el apoyo máterial a vuestros compañeros huelguistas de la lábrica del mencionado señor, que tan tristes recuerdos se mantienen todavia firmes en vuestros corazones, dais un gran ejemplo a la restante claso trabajadora de la Isla; vosotras que con vuestro apoyo y vuestra sonrisa en los labios, aleniais y haceis que se mantengan ficmes en sus propositos los compañeros huefguistas.

Seguid contribuyendo en las suscripciones a favor de los huelguistas v quizá padre o hermanos y demostraréis a todos los obreros organizados, solidaridad proletaria y obligareis a todas las Sociedades Obreras de la Isla a seguir vuestro ejemplo.

Palma, Abril de 1924.

Casa del Pueblo

AGRUPACIÓN SGCIALISTA

En Junta General celebrada por esta entidad el día 23 del pasado mes de Marzo, se acordó por unanimidad renovar la Junta Directiva en la forma siguiente;

Presidente, Jaime Matas; Vice-Presidente, Juan Colom; Secretario del interior, Antonio Bisbal; Id. del exterior, Bernardo Galmes; Tesorero, Vicente Torres; Contador, Guillermo Sastre; Vocales: Bernardo Roca, Juan Torres y Lume Munar para Bicliotecario, Rafael Rigo.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envian un fraternal saludo a toda la clase trabajadora.

En esta misma Junta qué dado de baja el socio Juan Frau. - El Secretario, Antonio Bisbal.

SALUD Y CULTURA

Esta entida l convoca a todos los socios a la reunión que se celebrará el sábado dia 5 a las 10 de la noche, para tratar los siguientes asuntos:

Lectura del acta anterior. 2.º Aprobación del Estado de cuentas.

3.º Nombramiento de dos Vocales y, un Bibliotecario.

4.º Asuntos generales.

Esperamos acudireis a esta importante reunión por haber asuntos de gran interés.

También se réunió la Comisión de atletismo y excursionismo a la cual se acordó celebrar la primera excursión el domingo dia 4 de mayo, con el fin de visitar el pequeño e importante museo de «Bendinat» y celebrar un banquete amistoso en el hotel «C'as Catalá>.

Esperamos serán muchos los que, se suscribitán en las listas, que el lunes l

quedarán expuestas y abiertas en la secretaria de esta entidad.

Más adelante pondremos el precio del cubierto y más detalles a gusto del que en ella se suscriba.-El Re-

> EL TRABAJO . — Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos.

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria, que se celebrará el próximo lunes dia 7 del corriente, a las 6 de la tarde, en nuestro domicilio social: Reina Maria Cristina, (Casa del Pueblo), Salón n.º 2, para tratar los siguientes ima portantes asuntos:

1.º Aprobación de la acta anterior. 2.º Nombramiento de Presideute, Vice-Presidente, Secretario del interior, Tesorero, Contador, dos Vocales y los Recaudadores.

3.º Aprobación de cuentas.

4.º Proposiciones, ruegos y pre-

Palma 1.º de Abril de 1924.—EL Co-

NOTA.-Dada la trascendencia de los asutos a tratar se suplica la puntual asistencia de todos los socios.

Teatro de la Casa del Pueblo

Gran función teatral organizada por la sociedad «La Igualdad», con la cooperación de «Salud y Cultura», para el próximo domingo día 6 del corriente, a las 8 de la noche.

El producto líquido será a beneficio de los camaradas huelguistas zapateros de Alaró.

El programa es como sigue:

1.º La masa coral de «Salud y Cultura»; cantara bajo la batuta de su maestro Pedro A. Miralles, los himnos «La Internacional» y «La Commune».—2.º Por la catedra de este mismo organismo que dirige el compañero Jaime Balaguer, se pondrá en escena el gran-dioso drama en 3 actos, titulado:

TIERRA BAJA

que estará desempeñado por todos los eiementos de la catedra.

Precios: Butaças de patio, 0'50 ptas. Bu ta cas anfiteatro, 0'40 id.—Silias Patio, 0'40 id.—Público, bandeja. ¡Obreros! por solidaridad con los huelguis-

tas, acudid a esta función.

En «El Socialista» llegado ayer a Palma encontramos el acuerdo siguiente tomado por los Comités del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores referente a la aceptación de cargos de concejal:

«En cuanto a los nombramientos que para la constitución de las Corporaciones municipales vienen haciéndose, se acuerda por unanimidad que solo se acepten los cargos de concejales en las condiciones ya acordadas anteriormente por el Pleno del Comité Nacio-nal del Partido Socialista, es decir, cuando las autoridades se dirijan oficialmente a las organizaciones y éstas, con plena libertad, designen a sus representantes, como lo han hecho hasta ahora psra toda clase de organismos.

De no ser designados de esta forma democrática, los que acepten cargos populares no serán considerados como representantes de la arganización obrera.

SOCIALISTA

Con ocasión de la FIESTA DEL TRABAJO y siguiendo la costumbre de años anteriores, El Socialista, publicará el día PRIMERO DE MAYO, un número extraordinario de

OCHO PÁGINAS

que contendrá, a más de una amplia información de los sucesos de actualidad, trabajos originales de los militantes más conocidos.

El precio del ejemplar será de VEIN-TE CENTIMOS.

Los compañeros que deseen adquirir ejemplares del mencionado extraordinario, pueden dirigirse al compañero corresponsal Juan Colom.

Correspondencia administrativa

ESPORLAS.—Recibi de Francisco Ferrá, por pago de paquetes, 15 pesetas y tiene pagado hasta 1.º de Marzo de 1924. Saldo a favor de esta Administración 0 28 ptas.

Imp. Roca, Ferrer y C.a Socorro, 92 and the continue of the second

IFUTBOLISTAS!

Mo comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C. - S. L.

Balones FOOTBALL, marça SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas Quantes-Muffequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusoles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas

jeringas, vendas gasa, etc., etc. NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

Los legitimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

NAVARRET

Se despachan lambién relojes de todas clases.

Igualmente se hacen toda clase de compostnras garantidas y muy

Siete Esquinas, 24,-PAI.MA

No equivocarse: Esquina Plateria